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E5_86_8C_E5_BB_BA_E7_c67_473429.htm 近几年来，伴随着

住房制度改革，居民的住宅走向市场化，各地精美典雅的商

品房、住宅小区大规模出现，居住环境要求越来越好，居住

设施要求越来越齐全。这给建筑界，尤其是给建筑师、规划

师提出了挑战，同时也提供了施展才华的舞台，在出现大量

令人赞美的楼盘时，也同时暴露出了建筑设计中存在的问题

。为了便于今后我们的设计更趋合理，更具有人情味，推动

住宅建设健康发展，现就个人遇到的问题列出一、二供大家

讨论。 1 立面设计：抄袭之风盛行，创新意识谈薄 随着改革

开放的深入，建筑界的创作思维日趋活跃，水平也明显提高

，这是加强了与世界建筑界，尤其是与西方建筑界的交流分

不开的。随着西方建筑书刊的大量引入，抄袭和模仿西方建

筑的形式和风格已成了一种时髦。对于出现这种现象应该把

它看作是一个发展过程，既不能苛责，也不能忽视。各国的

建筑作品是与其本土文化分不开的，如果我们一味跟着西方

建筑的潮流走，亦步亦趋，拾人牙慧，那么我们的作品只能

停留在一个很低的层次上，创作.走向世界，恐怕只能是句空

话。 中国有全世界所有建筑师羡慕的市场，这是我们的优势

。我们应该发挥这个优势。在整个国家保持高速发展的进程

中，保持和创造自己独立的特色和风貌，这不是落伍、僵化

，而是对历史和现状进行客观把握后的正确选择，这也是一

个建筑师成熟的标志。前几年，城市的住宅刮起了一阵欧陆

风，一时间到处都是"欧陆式"的住宅楼盘。广告宣传也言欧



陆，似乎不是欧陆式住宅就上不了档次，没有品位。笔者在

某市的北郊，看到二百多栋所谓欧式建筑，开发商第一期开

发了60栋，第二期开发了59栋，第三期又盖了117栋，还准备

盖第四、第五期呢！不知在同一块地段，盖上几百栋同样外

观的建筑是时髦，还是单调乏味？ 2 立面繁锁、虚假，华而

不实 近几年来，不少的设计师在屋顶上大做文章：有做构架

的，有加飘带的，有带帽子的，帽子又有中式和西式的。飘

带是逢顶必飘，而且越飘越长。高层上有，多层也有。不管

其比例如何。多少年来，我们的建筑设计总喜欢跟风，什么

东西一出来，一流行，马上就跟着来。然而，这样满地开花

、子孙满堂后就再也无法欣赏到它的品味了。 我并不是反对

互相学习，互相借鉴，"拿来主义"并没有错，关键是"拿来"以

后要更新，不要全盘照抄，要以所处的环境、对象分别对待

，看是否适合"带帽"，是否适合给她穿"欧陆"外衣。住宅立面

造型设计应该简洁、明快。当然为了有所区别，表现个性，

局部可以上点妆，但只宜淡妆，切忌浓妆艳抹，矫揉造作。

3 园林景观设计重"景"轻"人" 时下，居住小区环境设计日新月

异，满足人们不断提高的环境品质需求，买环境已逐渐成为

买房的重要内涵。营造环境，是住户、开发商和建筑师的共

识。绿色植物对于改善居住区小气候，营造休憩空间有较大

的作用。绿化率是评价住宅室外环境质量的重要标准之一。

然而，有时候在把握绿化率的时候，却忽视了绿化为人服务

的根本，使住宅室外环境陷入了绿色的误区。 设计者常说"以

人为本"，但诠释却大不相同。真正关怀人的环境设计应注重

环境功能，充分考虑老人、儿童的可参与性，并为之提供充

足、安全、有亲和力的空间，市郊几个大型楼盘是成功的范



例。但市内个别庭院则过于注重图案性，远看像大盆景，硬

将马洛克风格引入园林设计，置身其中，便觉得没有亲和力

。置业者起初可能被美景吸引，但长期居住就会感到参与性

不强。一句话就是：中看不中用。 这几年流行大面积水景庭

园。有的庭园以50%以上的水面作为卖点，除了道路就是"一

片汪洋"，老人、儿童到哪里活动？是否安全？再者，中国是

个缺水大国，长沙也是缺水城市，一到冬季，湘江几乎见底

。小区若大面积的水景，营运成本高，也难以管理。故庭园

水景宜点到为止。 4 平面设计外墙随意凹凸 开发商在委托设

计时，要求做到明厅、明厨、明卫，以利于销售。于是设计

师常常利用开凹口来达到上述要求。将需要采光的厅、厨、

厕用开凹口的办法来直接采光通风。这种常用的做法若处理

不当，也会带来不良后果。如有的凹口开得又长又窄。虽然

从图面上看满足了直接采光和自然通风的要求，但实际效果

不理想。若是两家卫生间共用一个凹口，则阴暗潮湿、视线

干扰、伸手可及；若是厨房共用凹口，则串味。若是高层住

宅开凹口，则影响结构的刚度，对抗震不利。若是随意开凹

口，凹口狭窄时对防盗也不利，反倒是给小偷提供了方便，

而给住户带来了灾害。再则开过多的凹口，也浪费了土地资

源。我国人口众多，土地十分珍贵，珍惜土地是设计师应尽

的责任。因此，在设计中应尽量控制和减少凹口的数量，若

非要开凹口时，也应注意避免过深过窄，提高住宅的经济性

能。 5 低窗台、凸窗的住宅到处可见 在进行平面设计时，不

少建筑师喜欢将厅、卧的窗台标高降低，窗向外凸，这样能

使小空间看起来大一些,视线更加开阔。住户可以利用低矮的

窗台摆放盆景，从而美化室内空间，但这也应因地制宜，不



能盲目生搬硬套。窗向南外凸，或朝景观较好的东、西面外

凸，确实能把室外景色引入室内，取到赏心悦目的效果。若

是朝北面外凸，增加了窗面积，这样会造成冬天更冷，夏天

更热。若是窗外凸的一面有垃圾站、厕所等景观不好建筑的

转角，其效果会适得其反。国家标准《住宅设计规范》中明

确规定：外窗窗台距室内楼地面低于0.9m应采取防护栏杆。

而现实中窗台一般是400-500高，有的图纸标有防护栏杆，有

的设计未考虑，到竣工时由业主自行了难处理。 6 阳台设计

随心所欲 阳台在居住建筑中已成为联系室内外空间、改善居

住条件的重要组成部分，除供人们休息、眺望，还可进餐、

养植花卉、凉晒衣服,是人们生活不可缺少的部分。 一、阳台

不宜封闭。既然阳台供人们休息、眺望，就应该敞开，还阳

台本能。不要用玻璃和"铁笼"将人们罩住，现在，多数住宅

在使用之前就将阳台封闭起来，出于统一立面考虑，建筑师

索性就直接设计出封闭的阳台，我认为这样降低了阳台的价

值。 二、阳台的个数宜2个。一个作为活动场所，另一个作

为服务阳台，供人们晒衣和其它家务杂用。但是随着商品房

的兴旺.炒作和宣传，阳台越建越多，越来越大。有的挑深达

到2.0m或2.1m。个数有1-5个不等。曾看到一套三室二厅高层

跃层住宅方案，其中阳台有5个，南向的厅室都带阳台，情有

可原，连北向小卧室也带一个阳台，就不敢恭维了，谁会愿

去领略那北风呢？ 阳台有它特定的功能需要和设置位置的，

不可不设，也不可滥设。特别是高层住宅更应考虑结构抗震

和使用安全性。 住宅设计要创新。住宅看似乎简单，就那么

几间房子，但要满足人们不断增长的物质需要，我们的建筑

师要创新。尤其是市场经济下带来了压力，要在竞争中获胜



靠什么？靠的是自己的实力，靠不断去创新，而不是靠什么

旁门邪道。正如美国SOM事务所的建筑师观点："建筑师的责

任不是把传统的设计放回城市，而是要把传统的价值放回城

市，用另一个时代和地点的建筑语汇去创造城市环境中的传

统价值"。同时，勇于在建筑实践中不断去探索，从而能设计

出一栋栋新颖典雅、变幻多姿、有自己独特风格，又有杰出

建筑质量的作品，显示出自己创新的精神和活力，而不是老

跟在别人后面，满足于赶任务，创产值。创新的关键在于提

高建筑师自身的素质和水平。诚然，目前建筑市场对创作不

利的客观因素也是存在的：如商业主义浪潮的冲击，不正常

的委托渠道，不合理的设计要求，不能理解的评定，时间上

的苛求等等，相信在各方面的努力下，干扰和障碍会得到克

服和纠正，创新的作品会越来越多，我们的住宅会更加漂亮

，我们的设计会更加贴切于人们的生活。 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


